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Различают три типа 
склонения имён 
прилагательных:

321

     

Слабое 
склонение

Сильное 
склонение

Смешанный 
тип 

склонения



Слабое склонение
По слабому склонению прилагательное 
склоняется тогда, когда перед ним стоит 

определённый артикль или 
указательное местоимение:

Der 
Dieser        gute         Vorschlag
Jener 

Подумайте, что необходимо педагогу для создания ему 
ситуации успеха? Уйдет ли обиженным педагог или 

обучающийся – все зависит от ситуации на занятии? Как этого 
избежать? Как организовать ситуацию успеха? 



Слабое склонение
М F N

Nom. e e e
Gen.

enDat.
Akk. en e e

С определённым артиклем или 
указательным местоимением



Например:

NeutrumFemininumMaskulinum 

     

der alte Wein
des alten Weins
dem alten Wein
den alten Wein

die frische Luft
der frischen Luft
der frischen Luft
die frische Luft

das rote Licht
des roten Lichtes
dem roten Licht
Das rote Licht



Слабое склонение
Das schön… Land, dieser alt… Mann, 

jede fleißig… Schülerin, das groß… 
Auto,  jede jung… Dame, diese 
schwer…   Wörter, der stark… Frost, 
der neu… Hut, die freundlich… 
Lehrerin, jenes dick… Buch, diese 
gut… Hotels, das schön… Theater, 
alle klein… Kinder, jenes hoh… 
Fenster, die hübsch… Mädchen



Примеры:

• Переведите афоризм:
Das Mittel gegen die Furcht ist das gute 

Gewissen.
(Bias)

die Furcht - страх
gegen - против

das Gewissen - совесть
das Mittel - средство



Сильное склонение
По сильному склонению 
прилагательное склоняется 

тогда, когда перед ним нет ни 
артикля, ни местоимения:

kaltes Wasser
 



Сильное склонение

Без артикля

М F N

Nom. er e es

Gen. en er en

Dat. em er em

Akk. en e es



Например:

NeutrumFemininum

alter Wein
alten Weins
altem Wein
alten Wein

Maskulinum 

     

frische Luft 
frischer Luft 
frischer Luft
frische Luft

rotes Licht
roten Lichtes
rotem Licht
rotes Licht



Сильное склонение

Weiß… Schnee, kalt… Wasser, 
frisch… Luft, grün… Gras, 
schwarz… Erde, stark… Wind, 
tief… Tal, grün… Wiese, 
dunkl… Wald, hell… Sonne, 
schön… Sonne, dunkl… 
Himmel, stark… Regen.



Примеры:

• Попробуйте отгадать русские аналоги 
пословиц:

Lügen haben kurze Beine.
Verbotene Früchte sind süß.

• Переведите афоризм:
Geduld ist bitter, aber sie trägt süße Früchte.

(Jean-Jacques Rousseau)



Смешанный тип склонения
Если перед прилагательным стоит 

неопределённый артикль, 
притяжательное местоимение или 

отрицание kein, то оно имеет в 
номинативе и аккузативе сильные, а в 

генитиве и дативе слабые формы:

Подумайте, что необходимо педагогу для создания ему 
ситуации успеха? Уйдет ли обиженным педагог или 

обучающийся – все зависит от ситуации на занятии? Как этого 
избежать? Как организовать ситуацию успеха? 



 Смешанный тип склонения
М F N

Nom. er e es
Gen.

enDat.
Akk. en e es

Склонение прилагательных с 
окончаниями слабого и сильного 

типов



Например:

NeutrumFemininumein kluger Mann
eines klugen 

Mannes
einem klugen 

Mann
einen klugen 

Mann

Maskulinum 

     

eine junge Frau
einer jungen Frau
einer jungen Frau
eine junge Frau

ein braves Kind
eines braven Kindes
einem braven Kind

ein braves Kind



Смешанный тип склонения
Mein alt… Hut, eine lang… Bank, 

unser klein… Häuschen, seine 
schwarz… Haare, deine klein… 
Schwester, ein grün… Blatt, kein 
richtig… Satz, sein jünger… Bruder, 
meine krank… Augen, Ihre letzt… 
Arbeit, eine hell… Lampe, keine 
neu… Wörter, unser alt… Lehrer, 
Ihre lieb… Eltern, deine deutsch… 
Übung



Примеры:

• Попробуйте отгадать русский аналог 
пословицы:

Einem geschenkten Gaul schaut man 
ins Maul.

der Gaul - конь
das Maul – пасть (рот)

geschenkt - подаренный
schauen - смотреть



Примеры:

• Попробуйте отгадать русский аналог 
пословицы:

Ein gutes Gewissen ist ein sanftes 
Ruhekissen.

das Gewissen - совесть
das  Kissen – подушка

sanft - мягкий



Смешанный тип склонения
1. Das ist eine interessant… Geschichte. 

2. Gestern haben wir einen lang… Brief 
geschrieben. 3. Sie sucht einen frei… 
Platz. 4. Wir haben ein groß… Problem. 
5. Eine toll… Idee, nicht wahr? 6. Ich 
möchte ein schön… Geschenk für meine 
Freundin. 7. Ist das ein interessant… 
Märchen? 8. Er ist ein lustig… Mensch. 
9. Odessa ist eine berühmt… Stadt.



Исключения
• Не склоняются прилагательные 

иностранного происхождения, в 
большинстве случаев наименования цветов: 
rosa, lila, prima: 

Die rosa und weißen Kerzen
• Прилагательные на -er, которые образованы 

от географических названий:  
Ich studiere an der Charkower Pädagogischen 

Universität.



Cклонение имён прилагательных 
во множественном числе

Сильное склонение
• Если перед ними нет 

артикля;
• После местоимений einige, 

manche, viele, mehrere, 
wenige, etliche, verschiedene, 
andere, folgende;

• После количественных 
числительных;

• После вопросa  wie viele.

Слабое склонение
• После определённого 

артикля;
• После указательных, 

притяжательных 
местоимений;

• После отрицания keine;
• После alle, beide, 

sämtliche, welche.



Падежные окончания прилагательных 
(множественное число)

Сильное склонение

М, F, N

Nom. e

Gen. er

Dat. en

Akk. e

Слабое склонение

М, F, N

Nom.

enGen.
Dat.
Akk.



 Вывод:

Слабое:
после 

определённого 
артикля, 

указательного 
местоимения

Сильное:
нет ни 

артикля, ни 
сопровождающ

его  слова

Смешанное:
после 

неопределённого 
артикля, 

притяжательного 
местоимения, 

отрицания kein
 

1 
     
3 2 



Источники
• О. В. Дьяконов «Нескучная немецкая 

грамматика», «Эксмо», 2013 г.
• В.В. Бережная «Немецкий язык в схемах и 

таблицах», «Эксмо», 2010 г.
• С. Пельц «Занимательная грамматика 

немецкого языка», «Феникс», 2012 г.
• Л. А. Лысакова, Е.М. Карпова «Немецкий 

язык: экзаменационные ответы», «Феникс», 
2002 г.

• www.pedsovet.su  - фон презентации (автор 
Екатерина Горяйнова)



Спасибо 
за внимание!


